

# תורת אביגדור

הגאון ר' אביגדור מיללער זצ"ל

NOUS REMERCIONS NOS AIMABLES SPONSORS DE NOUS AVOIR PERMIS DE REPRENDRE LA TRADUCTION **AVEC DE NOUVEAUX TEXTES**. OFFERT PAR UN DONATEUR ANONYME AFIN DE DIFFUSER LA LUMIÈRE DE LA TORAH DU RAV MILLER DANS LE MONDE !

## TORAT AVIGDOR

RAV AVIGDOR MILLER ZT" L

קרה

*Le grand danger*

« POUR LA PROTECTION DU PEUPLE D'ISRAEL »  
« POUR LA GUERISON COMPLETE ET RAPIDE DE YEHOUDA BEN HAI  
ET RAV ISRAEL BEN RACHEL

VOUS POUVEZ EN IMPRIMER QUELQUES EXEMPLAIRES ET LES DISPOSER DANS VOTRE CHOULE  
OU DANS LES COMMERCES DE VOTRE QUARTIER, ETC. PENSEZ ÉGALEMENT À LES ENVOYER  
PAR E-MAIL À VOS AMIS, EN SOULIGNANT COMBIEN CETTE LECTURE VOUS ENRICHIT.

MERCI BEAUCOUP ET CHABBATH CHALOM  
FAITES PASSER LE MOT ET BONNE LECTURE !

POUR S'ABONNER ET LE RECEVOIR PAR EMAIL: [FRANCAIS@TORASAVIGDOR.ORG](mailto:FRANCAIS@TORASAVIGDOR.ORG)  
POUR LES SPONSORISATIONS OU TOUTES AUTRES DEMANDES D'INFORMATIONS:  
[TAEUROPE@TORASAVIGDOR.ORG](mailto:TAEUROPE@TORASAVIGDOR.ORG)

פְּרִשְׁת קָרַח

AVEC

# R' AVIGDOR MILLER ZT"l

D'APRÈS SES LIVRES ET CASSETTES ET LES ÉCRITS DE SES ÉLÈVES

## Le grand danger

### Table des matières

Première partie : L'opposant extérieur

Deuxième partie : L'ennemi interne

Troisième partie : Votre adversaire

## Première partie : L'opposant extérieur

### Un monde de préparation

Comme nous l'avons souvent expliqué ici, notre vie dans ce monde n'est qu'une préparation à notre résidence dans le Monde à Venir. הָעוֹלָם הַבָּא : הַזֶּה הוּמָה לְפָרוֹזְדוֹר בְּפָנֵי הָעוֹלָם הַבָּא – Ce monde est une antichambre du Monde à venir, הַתְּקוֹן עֲצֻמָּה בְּפָרוֹזְדוֹר – un lobby où l'occasion vous est donnée de vous préparer, כְּדֵי שְׂתַכַּנֵּס לְטָרְקֵלִין – afin d'entrer dans le palais (Avot 4:16). La salle de fête du Olam Haba, le Monde à venir : c'est ce que nous visons tous les jours de notre vie.

Dans ce monde de préparation, on relève le principe du nissayon, l'épreuve. C'est un enseignement fondamental exposé au début du Messilat Yécharim : כָּל עֲנִינֵי הָעוֹלָם נִסְיוֹנוֹת לְאָדָם – Tout, dans ce monde, a été réalisé dans le but de tester l'homme. C'est une bonne idée de mémoriser ces paroles et de vous les répéter de temps en temps, car cette idée consiste à expliquer tous les phénomènes de ce monde.

Le terme de "test" a cependant un sens plus large que celui que la majorité lui attribue. En effet, נִסְיוֹן, le test, vient du terme נִס une bannière,

lié au terme נָשָׂא: soulever. En d'autres termes, le but de cette épreuve est de vous élever, de vous améliorer. Comment devenons-nous meilleurs, plus dignes du *Olam Haba* ? Principalement au travers de divers tests et en nous élevant par le biais de nos combats et de nos réussites.

### **Une histoire d'opposants**

Parmi les épreuves de ce monde, divers opposants, ennemis et adversaires, sont placés dans ce monde dans le but de nous tester. L'histoire de notre peuple est celle de l'opposition ; toutes sortes d'idéologies, de nations, de mouvements et d'idéaux mettent à l'épreuve notre *émouna*, notre fidélité à l'égard de Hachem.

Autrefois, nous affrontions la réalité d'une l'humanité qui vouait un culte aux idoles. Tout le monde, autour de nous, croyait implicitement à l'*avoda zara*. Des milliers d'individus malades, handicapés ou souffrant de toutes sortes de problèmes, lorsqu'ils se rendaient dans les sanctuaires des idoles, prétendaient en ressortir guéris. Des malades qui y entraient avec des béquilles quittaient les lieux en dansant.

Dans le monde entier, des récits similaires circulaient, et il devint extrêmement difficile de résister à cette tentation. Même pour ceux qui croyaient en Hachem, ce fut une épreuve. De nombreuses personnes insensées tenaient ce discours : "Bien entendu, nous croyons en Hachem, mais de temps en temps, il vaut la peine de faire appel à l'*avoda zara* dans certains domaines, en cas de besoin."

### **Une religion mitigée**

Ils ne se convertirent pas, que D.ieu préserve. Ils étaient tous fidèles à Hachem : ils respectaient le Chabbath, la Cacheroute, et même les lois de *touma vétahara* (pureté) que nous ne respectons pas aujourd'hui, mais ils commirent l'erreur de recourir à l'*avoda zara*, qu'ils considéraient comme une occasion de servir leurs intérêts.

Disons qu'un homme cherchait à être guéri d'une certaine maladie. Il se rendait chez un prêtre d'*avoda zara* : il lui payait un bon prix, bien entendu, le prêtre demandait à être rétribué – et il faisait certaines obédiences. Il se prosternait, offrait de l'encens devant sa statuette et disait : "Cela va t'aider." C'était un immense *yetser hara*, et pendant de longues années, ce culte des idoles resta une épine dans le pied de notre peuple.

Lorsque nous regardons en arrière, nous comprenons qu'il s'agissait d'une grande épreuve – et la majorité du peuple la surmonta et mérita l'excellence uniquement à ce titre. Ils sont dorénavant dans le *Olam Haba*, profitant de la récompense pour ce *nissayon* qu'ils ont dû endurer, l'opposition qu'ils ont utilisée comme une échelle pour se hisser de plus en plus haut.

### ***Nouvelle époque, nouvelles épreuves***

Au fil du temps, l'épreuve changea. En effet, l'idolâtrie évolua et désormais, le christianisme et l'islam étaient devenus les religions dominantes dans le monde. Depuis plus de mille ans, le christianisme et l'islam ont constitué, dans une certaine mesure, une épreuve à notre *émouna*.

Toute personne qui connaît le sujet pourra en rire. Une épreuve ? Un homme fou et ignorant, seul dans sa tente à fumer du haschisch et à entendre des voix. C'est totalement ridicule !

Tout est grotesque ! Mais c'était néanmoins une épreuve, car les peuples non-juifs se répandirent dans le monde et leurs bibliothèques se remplirent d'ouvrages "savants", démontrant la véracité de leurs arguments pour défendre leur religion. Jusqu'à récemment, leur influence était considérable.

Aujourd'hui, ils n'ont plus cet effet, car l'évolution a pris le dessus ; mais jusqu'à récemment – ils étaient très puissants et nombreux – ils avaient une immense influence dans le monde. Une partie de notre peuple, des ignorants, se firent convaincre et se perdirent. Nous avons des convertis en Europe, qui s'inclinèrent devant l'opposant et se perdirent.

### ***Terreur islamique***

Même phénomène dans les pays arabes ; à une certaine époque, il y eut au Yémen une *gzérat hachmad* – ils terrorisaient les Juifs – et certains se plièrent. C'est à ce sujet que les Juifs du Yémen adressèrent une lettre au Rambam pour solliciter son aide et ses conseils. C'est le sujet de sa célèbre *Iguéret Téman*, destinée à les encourager dans leur lutte contre l'islam.

Et en vérité, même récemment, certains Juifs ont vécu dans leurs pays et ont été persuadés par les résidents de renoncer à leur religion.

Même aujourd'hui, en Israël, il existe des jeunes filles juives qui épousent des Arabes.

En réalité, les religions étaient une épreuve pour nous par d'autres aspects. Nous avons dû subir les lois qu'ils avaient édictées pour nous pendant des centaines d'années, les persécutions, les moqueries et le mépris qu'ils affichèrent à notre égard. Pendant des siècles, ils nous ont traités de tous les noms. Consultez les *sli'hot*. Ils nous ont traités de *kélev* (chien) et de tous les surnoms possibles. Ils nous ont aussi tués. Les Juifs étaient toujours en danger physique dans l'Europe chrétienne et dans les pays musulmans. Nous étions toujours sur un baril de poudre. Or, dans une très large mesure, la grande majorité du peuple surmonta l'épreuve. Quelques Juifs isolés se convertirent et vendirent leur âme afin d'acquérir la gloire parmi les non-Juifs, mais le *Klal Israël* réussit l'épreuve. Nous acquîmes un meilleur *Olam Haba* grâce à notre résistance et au fait d'avoir ridiculisé les ruses de ces puissantes religions. Ces religions étaient certes un grand opposant, mais le peuple de Hachem se montra à la hauteur de la tâche.

### ***L'épreuve de la tolérance***

Puis vint l'époque des "Lumières", qui présenta un type d'épreuves différent, celui de la tolérance. Hachem vit que nous avons surmonté l'épreuve de l'oppression ; en dépit de toutes les *tsarot*, de toute la haine et l'oppression, nous sommes demeurés fidèles. Il nous testa alors différemment.

Lors de cette épreuve amère, de nombreux Juifs abandonnèrent. Mais les fidèles choisirent de rester confinés dans le ghetto surpeuplé, formé de petites rues étroites, avec les difficultés de gagner sa vie. Et même parmi ceux qui quittèrent le ghetto, il y eut des occasions de grandeur.

Je mentionne toujours l'exemple des Juifs d'Allemagne. À l'heure où l'assimilation était rampante, un certain nombre de Juifs allemands décidèrent de se battre pour préserver la Torah. Ils construisirent une communauté orthodoxe qui incarnait l'excellence dans chaque détail.

Ils étaient stricts dans tous les domaines de la pratique ; à certains égards, ils étaient plus religieux que les Juifs de Russie et de Pologne. Ils organisaient la *Cacheroute*, avec une *hachga'ha* stricte ; les *Rabbanim* ne donnaient pas de certificats de *Cacheroute* pour lequel ils étaient payés.

La communauté donnait la *Hachga'ha* ; et ils étaient rigoureux sur chaque détail. Les éléments forts de la communauté allemande, qui surmontèrent l'épreuve, devinrent remarquables grâce à cela. Ceux qui restèrent fidèles furent un glorieux exemple du *am kadoch*, conscient de l'idée que ce monde n'est qu'une antichambre précédant le Monde à venir.

### **Les épreuves du gouvernement**

Nous affrontons aujourd'hui un autre opposant très puissant : il s'agit des académiciens, des scientifiques. Mais je préfère les nommer les "évolutionnistes". En réalité, l'évolution est stupide. Toute personne qui étudie bien le sujet sait qu'il n'y a rien pour étayer ces idées. Au contraire, de très nombreuses questions sérieuses ne trouvent aucune réponse selon leur théorie, qui est remplie de failles et de mensonges et contient des milliers de falsifications.

Mais aujourd'hui, cet opposant a lancé toutes ses armes dans une attaque massive contre la croyance en Hachem. Aujourd'hui, l'ensemble du monde civilisé est au service de cet opposant. Toutes les universités enseignent la théorie de l'évolution. Toute la presse enseigne l'évolution. Même le gouvernement a été employé par le *yetser hara* ; comme il est dit dans le traité Sota (49b) : *מְלִכּוּת תְּהַפֵּד לְמִינּוּת* - le gouvernement lui-même deviendra hérétique. Le gouvernement dépense des milliards de dollars – nos dollars – pour tenter de démontrer que le monde s'est créé tout seul.

### **Élevé par l'évolution**

Pareil pour les tribunaux ; des juges ont rendu des verdicts en faveur de l'évolution. L'évolution doit être prêchée dans toutes les écoles, mais en revanche, enseigner l'existence du Créateur ? La loi fédérale interdit de parler du Créateur. C'est une folie, le monde entier est rempli de fous !

Mais, comme tous nos opposants, c'est également un test pour notre profit. C'est un schéma de l'histoire, de la Main de Hachem dans l'histoire. Les *goyim* souillent le monde par toutes sortes d'idées, et nous leur tournons le dos. Quel que soit ce qu'ils nous réservent, nous demeurons fidèles à la Torah.

Aujourd'hui, c'est même devenu plus grave : ils veulent empoisonner les jeunes enfants avec les pires idées ; toutes sortes d'immoralité et de *hefkérouit* qu'ils veulent nous imposer pour nous détruire. Malgré tout, le

Am Israël riposte. Et en surmontant ces épreuves, nous devenons de plus en plus remarquables.

## Deuxième partie : L'opposant interne

### Évaluer les adversaires

Ce sont tous nos opposants, cela va de soi. Ils l'ont toujours été et d'une manière ou d'une autre, le seront toujours. Mais il existe un autre adversaire, que nous négligeons, qui est le pire de tous.

Pire que l'avoda zara ? Pire que les musulmans et les chrétiens ? Pire que les *mouch'hatim*, les dégénérés, qui veulent détruire nos enfants ? Même pire que les universitaires, les athées, dont le but est de détruire notre *émouna* dans le Créateur ? Quel adversaire pourrait être plus nuisible que ceux-là ?!

Soyez attentifs. La Guémara dit ce qui suit : אָמַר כְּנֶסֶת יִשְׂרָאֵל לִפְנֵי הַקָּדוֹשׁ : רַבּוֹנָה הוּא שֶׁל עוֹלָם רְצוֹנָנוּ לַעֲשׂוֹת – Le peuple juif s'adresse à Hachem et dit : “Maître du monde ! Nous souhaitons nous plier à Ta volonté.” Nous sommes le peuple juif après tout ; nous aimons accomplir la parole de Hachem. אֲלֵא מִי מְעַכֵּב – “Mais qu'est-ce qui nous en empêche ? Qu'est-ce qui nous arrête ? Deux choses. שְׂאֹר שֶׁבַעֲסָה La levure dans la pâte, וְשִׁעְבוֹר מַלְכוּיּוֹת et l'influence exercée par les non-Juifs sur nous.”

### Premier sur la liste

Deuxième chose sur la liste : l'influence des non-Juifs : c'est un terme générique pour tout ce que nous avons évoqué jusque-là. C'est une longue histoire d'opposition à notre *émouna* qui perdure jusqu'à aujourd'hui. Mais elle semble mineure ; elle figure en second sur la liste, le second problème. Quel est le premier ? La levure dans la pâte.

À quoi cela correspond-il ? La levure dans la pâte est le *yetser hara* en nous. Il est plus nuisible que tous les autres opposants. Le peuple d'Israël l'affirme : quel est notre plus grand problème ? מִי מְעַכֵּב – Qu'est-ce qui nous freine le plus dans notre potentiel de Te servir ? La levure dans la pâte. La levure ne laisse pas la pâte reposer – elle produit des gaz et la pâte fait des bulles et lève.

C'est le *yetser hara* en nous. C'est l'opposant principal et le plus dangereux. **שְׁעֵבוֹד מַלְכוּיּוֹת**, *L'influence des goyim*? Oui, bien sûr. C'est aussi un très grand facteur. Mais pas aussi important que la levure dans la pâte. L'adversaire en nous est le plus grand ennemi, qui fera l'objet de notre étude de ce soir.

### **Kora'h le croyant**

Tout le monde connaît l'histoire de Kora'h et de sa chute. Mais Kora'h, sachez-le, prit part à toutes les grandes expériences du peuple juif. Il était présent en Égypte et assista à tous les miracles, toutes les plaies d'Égypte. **וַיֵּאֱמָן הָעָם** Le peuple y eut foi (Chemot 4:31) et Kora'h était également présent. Il était l'un d'eux.

Il vit de ses propres yeux Hachem intervenir pour nous délivrer de l'esclavage et il sortit d'Égypte en marchant et en entonnant le chant de la Délivrance. Il assista à l'ouverture de la Mer des joncs et marcha sur la terre sèche. Il vit comment les Égyptiens furent noyés lorsque l'eau s'écrasa sur eux et il chanta *Az Yachir* avec tout le monde. **וַיֵּאֱמִינוּ בְּה' וּבְמֹשֶׁה** – *Kora'h crut aussi en Hachem !*

Puis il se tint au pied du mont Sinai pour le don de la Torah et entendit la Voix de Hachem, et avec le reste du peuple, s'écria : *naassé vénichma*, nous ferons et nous entendrons. Il est dit : **וְגַם בְּרַךְ יֵאֱמִינוּ לְעוֹלָם** – Au mont Sinai, ils crurent pour toute éternité en Moché Rabbénou.

### **Kora'h était 100%**

Personne n'a aujourd'hui autant de *émouna* que Kora'h à son époque. C'était du bon sens. Il savait que Hachem était au-dessus de sa tête. Il vit les nuées de gloire chaque jour. Il mangea le **לֶחֶם מִן הַשָּׁמַיִם**, la manne chaque jour. Il vit Hachem nourrir le peuple jour après jour. Et de ce fait, Kora'h était un croyant sans aucune faille dans sa *émouna*.

Y avait-il le moindre doute de *émouna* dans l'esprit de Kora'h ? Non, bien entendu. Pour Kora'h, *l'avoda zara* n'existait pas du tout. Toute autre idéologie était *batel oumévoutal*. Il aurait ri en se tenant les côtes devant le Nouveau Testament et le Coran. L'évolution ?! Il aurait estimé que ces scientifiques se sont échappés de l'asile.

Le matérialisme ? L'attraction pour le *Olam Hazé* ? Aller au cinéma ou à un match de baseball ? Ça n'aurait été rien pour lui, aucune épreuve.

Après tout, Hachem se trouve juste devant lui. Aucun des adversaires extérieurs ne pouvait ébranler Kora'h dans sa *émouna* sans faille.

### **L'énigme**

Dans ce cas, comment se fait-il que Kora'h ait trébuché ? C'est une grande énigme. Comment est-il possible qu'un homme si éminent soit devenu l'ennemi de Moché Rabbénou et ait été exclu du peuple ? Que se passa-t-il ? Il ne manquait pas de *émouna*, alors quel adversaire prit le dessus sur lui ?

Réponse : l'adversaire le plus redoutable est le **שׂאֵר שְׂבַעְסָה**. Ce qui bouillonne en vous, vos traits de caractère, vos *midot* : c'est la plus grande épreuve.

De ce fait, en dépit de toutes les connaissances de Kora'h, en dépit de sa foi inébranlable en Hachem, cependant, lorsqu'il affronta l'épreuve de voir un homme de sa tribu de Lévi être élevé à la fonction de *Kéhouna*, tandis que lui en était exclu, il en fut brisé.

### **L'opposant invisible**

Kora'h ne décela aucun trait problématique en lui, la jalousie ou le désir de gloire. "La gloire ? Que D.ieu préserve ! Je désire uniquement le mérite de servir Hachem dans le Michkan, le sanctuaire ! Et Moché Rabbénou me dérobe ce qui m'appartient de manière légitime, ce qui appartient de manière légitime à ma famille. Kora'h était un grand homme de Torah, après tout, avec de remarquables enfants. **לְמַנְצַח לְבְנֵי קָרַח מְזֻמּוֹר**. Kora'h avait de bons enfants. "Pourquoi n'aurais-je pas l'occasion de servir Hachem?!"

Moché lui répond : "Écoute, ce n'était pas ma décision. **כִּי ה' שְׁלָחְנִי** – Hachem m'a confié cette tâche. Ce n'était pas mon propre choix. (Bamidbar 16:28).

### **La théorie de Kora'h**

Mais Kora'h exposa ses arguments. "Je sais que Hachem t'en a chargé, mais c'est uniquement parce que tu L'as pressé de le faire."

Vous entendez cet argument ? "Hachem t'a accordé Sa faveur, car tu Lui as prodigué tant de bonnes choses qu'Il t'a permis de Le presser. Mais si tu n'avais pas fait pression, Il se serait abstenu."

Cela pourrait nous faire sourire, mais c'est uniquement un indice de notre manque de *émouna*. Ils croyaient tellement en Hachem ; pour eux, Hakadoch Baroukh Hou était un 'Haï – Il est très très réel – et de ce fait, Il réagit ! Il est vrai qu'Il est empreint de la plus grande des Sagesse, mais compte tenu des services rendus – Moché Rabbénou avait contribué à faire sortir les Juifs d'Égypte et les avait persuadés d'accepter la Torah, il avait acquis tant de mérites aux yeux de Hachem que lorsqu'Il Lui demanda : "Hachem, fais-moi un plaisir et nomme mon frère Aharon, Cohen", Hachem répondit : "D'accord."

Telle était la théorie de Kora'h. Et il en apporta une preuve. "Nadav et Avihou n'ont-ils pas péri ? Vous le voyez bien. C'est le signe que Hachem n'était pas satisfait de cette famille." Il brandit une preuve pour étayer sa théorie.

### **Les théories les plus intimes**

La théorie de l'évolution, tous les *chiboud mal'houyot*, tout cela n'était rien pour Kora'h, car cela venait de l'extérieur. Mais une théorie sur le sens de mes actions, sur mes contestations ou mes *ma'khlokot*, les controverses, émane de mon être intime. C'est un adversaire digne de Kora'h.

Cela nous semble ridicule, car nous connaissons la vérité. Depuis la lecture de la Torah de l'an dernier, nous nous remémorons le sort de Kora'h. Mais lui n'était pas au courant ! Et son esprit était déjà orienté dans une autre direction. Les *midot* induisent l'homme à réfléchir de manière différente et il est très difficile de s'opposer à notre propre façon de penser.

### **Une épouse à l'aide**

Tous les traits de caractère sont dissimulés derrière le voile de la personnalité. Ils sont tellement cachés que l'homme ne réalise pas ce qui se passe. S'il a de la chance, parfois, son épouse lui fait une remarque. Vous savez, lorsqu'une femme critique son mari, ce dernier doit considérer qu'il a beaucoup de chance. Après tout, personne d'autre ne va le critiquer. Qui lui dira la vérité en dehors de son foyer ? Au bout d'un temps, il pourra se dire : "Je suis peut-être un type bien."

Il rentre à la maison et sa femme le rabaisse rapidement. Elle perce son ballon avec une aiguille, et il éclate. Ah, c'est une réalisation pour lui ! Il vient de découvrir quelque chose sur son adversaire le plus redouté. Il

commence à mener la bataille, pas contre son épouse, mais contre lui-même.

Je suis persuadé que Kora'h le fit dans une certaine mesure, mais pas suffisamment. Ainsi, lorsque Moché lui dit : "Ne nous accuse pas. Accuse Hachem", Kora'h ne le crut pas. Car reconnaître ses propres mauvaises *midot*, c'est la bataille la plus difficile qui soit. Le cerveau de Kora'h prit une autre direction, il étudia le sujet et parvint à la conclusion que Moché Rabbénou avait été en mesure de convaincre Hachem. "Tu es responsable. Tu limites les opportunités du peuple d'Israël. Pourquoi as-tu convaincu Hachem ?"

### ***Pouvez-vous répondre à vous-même ?***

C'est une leçon à retenir : le *yetser hara* de vos traits de caractère fait travailler votre cerveau de manière différente, en voyant les choses à l'opposé de ce qu'elles sont véritablement. Et en conséquence, le plus grand adversaire, ce sont nos propres *midot* !

C'est donc une vraie perte de temps de méditer sur des ennemis externes, alors que l'ennemi interne est l'essentiel. Bien entendu, c'est une *mitsva* de surmonter les ennemis externes. **רַע מָה שֶׁתָּשִׁיב לְאַפְיִקוֹרִם**, absolument. C'est une *mitsva* de savoir répondre à chacun d'entre eux. Au moins, dans votre propre esprit, vous devez vous fortifier avec une *émouna* en béton contre tous les ennemis externes. *Mais parmi tous les adversaires, celui auquel vous ne pouvez pas rétorquer si facilement est votre propre égo.*

Découvrir la vérité sur soi-même est le défi le plus ardu au monde. Il y a beaucoup à apprendre dans ce monde, mais l'apprentissage sur vous-même est le plus difficile. En fin de compte, le grand combat des *midot* est ce qui rend une personne remarquable ; c'est l'ennemi sur lequel vous devez vous focaliser au maximum.

## *Troisième partie : Votre adversaire*

---

### ***La émouna n'est pas suffisante***

Sachons que le récit de Kora'h figure dans la Torah pour nous servir de leçon. Si, admettons, nous entendions Sa voix, à partir de là, nous estimons qu'il n'y aurait plus aucun problème. Si seulement nous pouvions

voir la manne tomber du ciel, assister à l'ouverture de la Mer Rouge et au spectacle de nos ennemis tomber dans l'eau et se noyer, alors tout irait bien : nous serions alors dotés d'une *émouna* solide comme du béton, à l'instar de nos ancêtres, et serions de fidèles serviteurs de Hachem.

Mais ce n'est absolument pas vrai. Car après l'épreuve de la *émouna* survient une autre épreuve, plus ardue et plus amère : le test du caractère, des *midot*.

### **De Boudha à Bust**

Un de mes élèves était autrefois membre d'un monastère bouddhiste en Californie ; c'était un élève de l'*avoda zara*. Mais il avait l'habitude d'arriver en retard aux prières et ils étaient fâchés contre lui. "Tu arrives en retard au "*miniyan*" ! Ils le critiquèrent et finalement, il les quitta. Il rejeta le bouddhisme et au fil du temps, découvrit notre synagogue à Flatbush.

Puis il se maria. Il trouva une jeune fille juive sympathique et religieuse et le mariage fut célébré. A-t-il vécu ensuite dans le bonheur ? Non. Car c'est là que le véritable test commence - le test des *midot*, la difficulté à s'entendre avec quelqu'un d'autre. Il avait survécu au test de la *émouna*. Il avait surmonté l'adversaire du bouddhisme. Mais l'épreuve de se battre contre soi, de *הַבּוֹיָשׁ אֶת יָצְרוֹ*, fut trop amère pour lui.

Quelle est la fin de cette histoire ? Tout comme son gourou l'avait rejeté du monastère, son épouse le jeta de la maison. Au *beth din*, il déclara à sa femme : *Haré zé guite'h* (Voici ton *guet*). Il lui donna le *guet*.

### **La tragédie des midot**

Quelle peine ! Avez-vous déjà assisté à la remise d'un *guet* ? J'avais l'habitude d'héberger des cérémonies de *guet* chez moi avant de m'installer à New York. Le *beth din* se tient d'un côté et le mari est debout devant eux. Tout le monde regarde la femme qui lève la main de cette façon. C'est la femme à laquelle il avait dit un jour : *Haré at mékoudéchet li*. Et à présent, il lui dit : *haré zé guitekh*. Quelle tragédie, quel déchirement.

Mais comment est-ce possible ? Cet homme était un véritable croyant. Il venait ici le soir et étudiait la Torah. Que se passa-t-il ?

En réalité, il ne considéra jamais le véritable adversaire ; l'épreuve de l'envie et de la jalousie, du *kavod* et de l'orgueil, de l'impatience et de la

paresse, et bien d'autres. Et cet adversaire, la levure dans la pâte, est même plus amer que toutes les épreuves de *émouna*.

### **Le plus grand travail**

Admettons que vous êtes un *baal téchouva* et que vous avez rejeté *l'avoda zara* et vous vous êtes installés à Williamsburg. Vous vous faites pousser une belle barbe et des *péot*, vous portez un chapeau noir et vous ressemblez à un homme né dans une famille où même la mère portait la barbe et les *péot*...

Vous n'avez plus aucune relation avec les anciennes bêtises qu'autrefois, vous admiriez et honoriez. Pas de télévision ! Pas de journaux ! Vous n'introduisez même pas de radio chez vous. Vous méprisez tout cela. Vous êtes un homme transformé !

Très bien ! C'est ce qu'il convient de faire ! Mais sachez qu'il vous reste encore un gros travail. Il vous appartient de devenir un *mentsch*.

### **Tout comme Kora'h**

C'est un très gros problème, car cette description convient assez bien à chacun d'entre nous. Un homme lit la Torah à la synagogue et est surpris de l'attitude de Kora'h. Il le méprise. Comment un homme aussi honorable a-t-il pu commettre une chose aussi stupide ? Quelle idée saugrenue s'est-elle infiltrée dans son esprit ? C'est ce qu'il pense.

Pendant ce temps, il n'arrive pas à s'entendre avec son ami à la synagogue. Il est énervé contre le *gabbai* pour autre chose. Le Rav ? Ce n'est même pas une question. Il parle de lui dans son dos. Il a également une controverse avec un voisin de son pâté de maisons.

Donc, partout où vous allez, vous ne pouvez échapper à cet adversaire, aux *midot* qui bouillonnent en vous. Vous vous plaignez. Vous êtes en colère, impatient, jaloux ou égoïste. Quelle que soit la situation, vous luttez contre le même opposant qui entraîna la chute de Kora'h.

### **Analysez-vous**

C'est pourquoi Hachem dit : *שימו לבבכם על דרכיכם* – Vous devez vous focaliser sur votre voie dans la vie. Vous devez penser à vous-même. Combien ? Chacun selon sa nature, mais vous devez consacrer du temps à penser à vous. Et si *נחפשה* si tu cherches *ונתקרה*, et cherches encore plus profondément, alors tu feras des découvertes. Vous devez effectuer des

recherches intenses et sonder les profondeurs de votre caractère pour découvrir ce qui vous incite à réfléchir et à agir de telle ou telle manière.

Vous voulez devenir remarquable dans le Monde à venir ? Vous voulez vous élever par le biais de ce *nissayon* ? Faites un compte-rendu chaque nuit avant de dormir. Consacrez cinq minutes à la réflexion. Cinq minutes est un très bon début ! Sachez que certains hommes sages, même parmi les non-Juifs, se consacraient à cette *avoda* bien plus que 5 minutes par jour. Un certain non-Juif avisé informait sa famille chaque samedi soir qu'il s'isolait dans une chambre. "S'il vous plaît, ne m'importunez pas", leur demandait-il. Chaque samedi soir, il passait du temps à réfléchir sur sa vie. C'est une histoire vraie assez récente.

### **Les midot ont le contrôle**

Si vous donnez cinq minutes à cet opposant, je vous garantis que vous deviendrez remarquable. Cinq minutes pour passer votre journée en revue et vous interroger : comment me suis-je conduit avec mon prochain ?

Comment ai-je parlé à mon épouse ce matin ? Cela dépend de mes *midot*. Comment ai-je parlé à mes enfants à mon réveil ? Cela dépend de mes *midot*. À la synagogue, comment ai-je traité les autres fidèles ? Comment ai-je réglé tel ou tel problème ? Sur mon lieu de travail, qu'est-ce que j'ai dit ? Quelle expression faciale avais-je ? Quelles ont été mes attitudes à l'égard des personnes que j'ai rencontrées ? Etc.

Il n'est pas question de passer toute sa vie dans l'introspection, mais si on n'a jamais tenté de s'analyser, on continuera toute notre vie à marcher dans l'obscurité. On ne se rendra pas compte combien on est mauvais ! Même parmi les Juifs religieux, qui respectent les Mitsvot, on compte des *réchaïm*. Ils acquièrent les pires fautes en tenant des propos répréhensibles, en créant des controverses, en maltraitant les autres en raison de la "levure dans la pâte."

Si vous ignorez le phénomène et continuez votre petite vie, la levure fait des bulles et crée des problèmes. Vous devez vous activer pour vous guérir ! Si votre seul contact avec le judaïsme est votre fréquentation de la synagogue et votre pratique des Mitsvot, votre vie menée conformément à l'orthodoxie – ce qui est déjà excellent – néanmoins, sachez que votre possibilité de modifier votre caractère avoisine le zéro.

### **Drainage de l'âme infectée**

Si un individu est paresseux et ne recherche pas les *midot raot* qu'il possède, rien ne pourra l'aider. Le Gaon de Vilna affirme que cela ressemble à une blessure qui ne guérit pas ; elle est recouverte, mais elle suppure. Elle infecte le corps.

Faisons l'hypothèse qu'après une intervention, le chirurgien est pressé de se débarrasser de vous et de toucher son salaire. Il décide de vous coudre immédiatement sans drainer la plaie. Il faut du temps pour évacuer l'excès de liquide, parfois des semaines de traitements – mais cet homme est occupé ! Il n'a pas de temps à perdre avec vous.

Et vous découvrez quelques mois plus tard que vous n'avez pas fini. Il a laissé quelque chose à l'intérieur ; pas seulement un rouleau de gaze. Il reste du liquide qui risque de s'infecter.

### **Poursuivez-vous en justice**

Vous vous plaignez du docteur, vous êtes très en colère. Vous voulez le poursuivre en justice. Mais qu'en est-il de vous ? Si la *maka* du mauvais caractère n'est pas guérie à l'intérieur, c'est une blessure qui vous causera bien plus de problèmes. Vous vous contentez de la coudre de l'extérieur en vous imaginant que tout va bien. C'est stupide.

Consacrez autant de temps que possible à ce sujet. Ce n'est jamais trop lorsque vous tentez de vous purifier, car la santé de votre âme est bien plus vitale que toute forme d'efforts en faveur de votre santé physique. Et lorsque vous réussissez – quel que soit votre niveau de réussite – c'est une grandeur. C'est l'accomplissement principal justifiant votre venue dans ce monde.

### **Le plus grand combat**

Vous qui venez ici, vous êtes les meilleurs, vous êtes excellents, nous passons du temps ensemble et fortifions notre *émouna*. Il n'existe pas, parmi nous, de manque de conviction dans la vérité des principes de la Torah ; nous croyons au monde futur, à la Torah divine et à tous les miracles. Et malgré tout, nous devons surmonter un grand adversaire : celui même qui a provoqué la chute de Kora'h.

C'est un combat de toute une vie d'être en mesure de conquérir les penchants de l'impatience, de l'égoïsme, de l'arrogance, de la paresse et autres – tant de traits de caractère qu'il faut combattre pour surmonter

cet adversaire suprême. La tâche n'est pas aisée. Mais c'est cette épreuve qui fait ta grandeur. En luttant toute votre vie contre votre adversaire interne, vous acquérez une perfection de plus en plus grande. Et c'est de cette manière que nous nous préparons au mieux לְהִכָּנֵס לְטָרְקֵלֵין, à entrer dans la salle de banquet du Monde à Venir !

**Passez un excellent Chabbath !**

## EN PRATIQUE

### Faites un point quotidien

Kora'h était certes remarquable au niveau de sa *émouna*, mais c'est la levure dans la pâte, l'opposant interne, le *yetser hara* des *midot* qui causa sa chute. Cette semaine, je tenterai de me souvenir du principe de : *kol iniyané haolam nissiyonot léadam* : tout dans ce monde est un test. Chaque soir, *bli néder*, je consacrerai quelques minutes à passer ma journée en revue et à faire un point sur mes *midot* et ma manière de les utiliser.

**VOUS VOUS SENTEZ INSPIRÉ ET STIMULÉ ?**

**CONTRIBUEZ À DIFFUSER CE  
SENTIMENT AUX JUIFS DU  
MONDE ENTIER.**



[HTTPS://TORAHBOX.COM/8VB3](https://TORAHBOX.COM/8VB3)

**Torat Avigdor s'efforce de diffuser la Torah et la hachkafa de Rabbi Avigdor Miller librement dans le monde entier, avec le soutien d'idéalistes comme VOUS, qui cherchent à rapprocher les Juifs de Hachem.**

**Rejoignez ce mouvement dès maintenant !**